

ECUADOR Debate

CONSEJO EDITORIAL

José Sánchez-Parga, Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira,
Simón Espinosa, Diego Cornejo Menacho, Manuel Chiriboga,
Fredy Rivera Vélez, Marco Romero.

Director: Francisco Rhon Dávila. Director Ejecutivo del CAAP
Primer Director: José Sánchez Parga. 1982-1991
Editor: Fredy Rivera Vélez
Asistente General: Margarita Guachamín

REVISTA ESPECIALIZADA EN CIENCIAS SOCIALES

Publicación periódica que aparece tres veces al año. Los artículos y estudios impresos son canalizados a través de la Dirección y de los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones, comentarios y análisis expresados en nuestras páginas son de exclusiva responsabilidad de quien los suscribe y no, necesariamente, de ECUADOR DEBATE.

© ECUADOR DEBATE. CENTRO ANDINO DE ACCION POPULAR

Se autoriza la reproducción total y parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente a ECUADOR DEBATE.

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$ 30

ECUADOR: US\$ 9

EJEMPLAR SUELTO: EXTERIOR US\$. 12

EJEMPLAR SUELTO: ECUADOR US\$ 3

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Telf: 2522763 . Fax: (5932) 2568452

E-mail: caap1@caap.org.ec

Redacción: Diego Martín de Utreras 733 y Selva Alegre, Quito.

PORTADA

PuntoyMagenta

DIAGRAMACION

Martha Vinueza

IMPRESION

Albazul Offset



ISSN-1012-1498

Quito-Ecuador, diciembre del 2006

PRESENTACION /

COYUNTURA

La victoria de Rafael Correa y la ola progresista en América del Sur / 7-18
Hernán Ibarra

El enigma del voto étnico o las tribulaciones del movimiento indígena:
Reflexiones sobre los resultados de la primera vuelta electoral (2006)
en las provincias de la sierra / 19-36

Sara Báez Rivera y Víctor Bretón Solo de Zaldívar

Escenificaciones, redes y discursos en la segunda vuelta electoral / 37-50
Carlos de la Torre

Conflictividad socio-política / 51-56

Julio- Octubre 2006

TEMA CENTRAL

La crisis del clientelismo en Ecuador / 57-76

Pablo Ospina Peralta

Relecturas de la noción de clientelismo: una forma diversificada
de intermediación política y social / 77-102

Emmanuelle Barozet

El Clientelismo político como intercambio / 103-148

Susana Corzo Fernández

La Política del Don en la ruralidad Peruana / 149-160

Ladislao Landa Vásquez

DEBATE AGRARIO

La investigación Agroecológica: ¿Puede contribuir a la disminución
de los impactos ambientales? / 161-166

Susana Álvarez y Teodoro Bustamante

Desplazamiento poblacional y seguridad humana:
el caso de Carchi e Imbabura / 167-186

Tanya Korovkin y Zulinda Hernández

ANÁLISIS

De la intransigencia a la conciliación: el aprendizaje político
del movimiento obrero ecuatoriano / 187-204

Takahiro Miyachi

La responsabilidad de proteger elementos para el desarrollo
de una posición ecuatoriana / 205-220

Arturo Cabrera Hidalgo

Inicios de la Modernidad en América ¿Civilización o Barbarie? / 221-230

Pedro L. Basulto Ramírez

Conflictividad socio-política Julio- Octubre 2006

La conflictividad sociopolítica durante el cuatrimestre electoral tuvo varias expresiones. En algunos casos asistimos a la recurrencia de problemas asociados a la incapacidad estatal y en otros a las clásicas reivindicaciones locales en tiempos de elecciones. Por qué no? ya que al fin y al cabo solo en estas coyunturas pueden ser miradas por la prensa y la opinión pública poblaciones que normalmente están archivadas en el olvido y la desesperanza.

Si comparamos los datos de número de conflictos del presente cuatrimestre con el anterior, se refleja un decremento de 23 puntos, es decir 121 actividades conflictivas frente

a 144; por tanto, se visualiza una considerable reducción de la turbulencia sociopolítica y solo en septiembre se manifiesta el más alto porcentaje de conflictividad social en Ecuador (28,10%).

Número de conflictos por mes

FECHA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
JULIO / 2006	32	26,45%
AGOSTO / 2006	29	23,97%
SEPTIEMBRE / 2006	34	28,10%
OCTUBRE / 2006	26	21,49%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: -UI-CAAP-

Lo enunciado antes se concreta aún más con el análisis del registro del género de los conflictos. Lo cívico regional sigue manteniendo preeminencia en relación a períodos anteriores (42.98%), aún así no supera al cuatrimestre anterior. Existe una disminución mínima de tres puntos respecto a la conflictividad

laboral pública frente al período que precedió; sin embargo, sí se muestra un incremento de conflicto político partidista que no superaba el 1% y ahora se encuentra cerca del 5%. Esta tendencia se debe básicamente a la coyuntura electoral que caracteriza a este cuatrimestre.

Género del conflicto

SUJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
CAMPESINO	5	4,13%
CIVICO REGIONAL	52	42,98%
INDIGENA	5	4,13%
LABORAL PRIVADO	17	14,05%
LABORAL PUBLICO	21	17,36%
POLITICO LEGISLATIVO	0	0,00%
POLITICO PARTIDISTA	6	4,96%
PUGNA DE PODERES	0	0,00%
URBANO BARRIAL	15	12,40%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP

Las cifras del sujeto del conflicto respaldan los datos proporcionados anteriormente sobre el género del conflicto. Son los grupos locales los protagonistas de la conflictividad en el período julio-octubre 2006 (33.06%). Uno de los temas de la conflictividad está relacionado con la inversión de los fondos petroleros en las poblaciones afectadas

por los impactos de la actividad hidro-carburífera. Le sigue en prioridad, muy por debajo, los sindicatos de trabajadores (21.49%) por conflictos irresueltos y las organizaciones barriales que a diferencia del cuatrimestre pasado estaba en bajo porcentaje y ahora tienen un incremento de 6 puntos.

Sujeto del conflicto

SUJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
CAMPESINOS	5	4,13%
EMPRESAS	2	1,65%
ESTUDIANTES	8	6,61%
GREMIOS	6	4,96%
GRUPOS HETEROGENEOS	4	3,31%
GRUPOS LOCALES	40	33,06%
INDIGENAS	5	4,13%
ORGANIZACIONES BARRIALES	15	12,40%
PARTIDOS POLITICOS	6	4,96%
SINDICATOS	4	3,31%
TRABAJADORES	26	21,49%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP

El objeto de la conflictividad en este cuatrimestre se relaciona con el financiamiento (20.66%) y una cifra cercana que se asocia a asuntos laborales (16.53%). Se pone nuevamente en evidencia la incapacidad estatal para ma-

nejar los recursos estatales y las demandas de los actores locales, trayendo consigo escenarios de inconformidad y de desestabilización que deben afrontar las autoridades.

Objeto del conflicto

OBJETO	FRECUENCIA	PORCENTAJE
DENUNCIAS CORRUPCION	10	8,26%
FINANCIAMIENTO	25	20,66%
LABORALES	20	16,53%
OTROS	48	39,67%
RECHAZO POLITICA ESTATAL	8	6,61%
SALARIALES	10	8,26%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP

La intensidad de la conflictividad sociopolítica se visibiliza en protestas, huelgas y bloqueos por parte de los sujetos de conflicto que supera el 65%. Si bien es cierto que los paros son instru-

mentos de presión y negociación a veces efectivos, esta vez los recursos petroleros no lograron mitigar los impactos ambientales ocasionados en la zona amazónica.

Intensidad del conflicto

INTENSIDAD	FRECUENCIA	PORCENTAJE
AMENAZAS	6	4,96%
BLOQUEOS	19	15,70%
DESALOJOS	1	0,83%
DETENCIONES	3	2,48%
ESTADO DE EMERGENCIA	0	0,00%
HERIDOS / MUERTOS	5	4,13%
INVASIONES	3	2,48%
JUICIOS	1	0,83%
MARCHAS	12	9,92%
PAROS / HUELGAS	25	20,66%
PROTESTAS	37	30,58%
SUSPENSION	0	0,00%
TOMAS	9	7,44%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP

El mayor porcentaje de conflictividad lo representa la provincia del Guayas (26.45%), seguido de Pichincha (19.83%). Estas cifras dan cuenta de que se mantiene el centro de conflicto en estas dos provincias, pero en esta ocasión, la provincia de Orellana representa el

8.26% del total debido a la cantidad de amenazas que se produjeron cerca a la estación Auca Central donde los pobladores amenazaron con parar las operaciones si la petrolera estatal no invierte recursos y frena la contaminación.

Número de conflictos por provincia

PROVINCIA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
AZUAY	6	4,96%
BOLIVAR	1	0,83%
CAÑAR	1	0,83%
CARCHI	4	3,31%
CHIMBORAZO	1	0,83%
COTOPAXI	2	1,65%
EL ORO	6	4,96%
ESMERALDAS	7	5,79%
GALAPAGOS	1	0,83%
GUAYAS	32	26,45%
IMBABURA	2	1,65%
LOJA	0	0,00%
LOS RIOS	2	1,65%
MANABI	10	8,26%
NAPO	0	0,00%
ORELLANA	10	8,26%
PASTAZA	2	1,65%
PICHINCHA	24	19,83%
SUCUMBIOS	4	3,31%
TUNGURAHUA	4	3,31%
ZAMORA CHINCHIPE	0	0,00%
NACIONAL	2	1,65%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP.

La Costa y la Sierra son las regiones que concentran entre ambas el 84.3% de la conflictividad nacional total. En la Amazonía, la provincia de Orellana tie-

ne un lugar especial debido al incremento de la turbulencia causa del tema de los fondos petroleros.

Número de conflictos por regiones

REGION	FRECUENCIA	PORCENTAJE
COSTA	57	47,11%
SIERRA	45	37,19%
AMAZONIA	16	13,22%
GALAPAGOS	1	0,83%
NACIONAL	2	1,65%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP-

Existe una disminución en relación al período anterior de la intervención policial para reducir la conflictividad. El poder legislativo (0.83%) se mantiene con su escasa participación en la resolución de escenarios conflictivos en gran medida por su falta de legitimidad. Como en otras ocasiones aumenta el porcentaje de los Ministros de estado y autoridades locales destinados a negociar

los conflictos. Cabe anotar la reducida presencia del presidente en las intervenciones estatales que a diferencia de otras coyunturas refleja hoy fielmente la mínima figura que representa para el actual sistema político ecuatoriano. No ha existido en cuatrimestres anteriores una cifra tan baja para el presidente lo cual dice mucho del momento por el que atraviesa el país.

Intervención estatal

INTERVENCION	FRECUENCIA	PORCENTAJE
GOBIERNO CANTONAL	1	0,83%
GOBIERNO PROVINCIAL	4	3,31%
INDA	1	0,83%
JUDICIAL	8	6,61%
LEGISLATIVO	1	0,83%
MILITARES / POLICIA	7	5,79%
MINISTROS	28	23,14%
MUNICIPIO	25	20,66%
POLICIA	16	13,22%
PRESIDENTE	2	1,65%
TRIBUNAL CONSTITUCIONAL	1	0,83%
NO CORRESPONDE	27	22,31%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP-

Finalmente el desenlace de conflicto se expresa en la negociación (55.37%), la misma que se reflejó en entrega de recursos para cubrir las demandas de la población. Llama la atención el decremento en dos puntos de la re-

presión (9.09%) en relación al ciclo anterior. Un aspecto significativo de resaltar es el concerniente a la no resolución (12.40%) que disminuye considerablemente respecto al 20.14% del período que antecede a éste.

Desenlace del conflicto

DESENLACE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
APLAZAMIENTO RESOLUCION	4	3,31%
NEGOCIACION	67	55,37%
NO RESOLUCION	15	12,40%
POSITIVO	16	13,22%
RECHAZO	3	2,48%
REPRESION	11	9,09%
NO CORRESPONDE	5	4,13%
TOTAL	121	100,00%

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: UI-CAAP-